

del ministerio sacerdotal no puede ser dependiente del poder mundial. De ahí, las dificultades que percibe Kierkegaard, de la unión entre el Estado y la Iglesia, son innumerables. La hipocresía domina al hombre en su anhelo de la vida eterna. El cristianismo pagano era para el filósofo la cristiandad. El cristianismo del evangelio debe imponerse sobre las interpretaciones personales y domesticar las exigencias de ser cristiano. La libertad debe acompañar al hombre en su camino de ser cristiano. La fe es accesible para todos, pues ante Dios todos somos iguales.

Este libro es importante para comprender y, en cierta manera, explicarse el fenómeno de la religiosidad, la dimensión espiritual de viejo y nuevo cuño y el desafío a las instituciones eclesiales, ante la nueva arremetida de las generaciones jóvenes, con una sensibilidad que envuelve lo ecológico y la diversidad, pero también el individualismo y la propensión hacia el hedonismo.

Estamos frente a un esfuerzo académico que se debe reconocer, en el doble intento de plasmar la situación postsecular en Europa, sea desde las nuevas formas espirituales que, a nuestro juicio, fueron advertidas por Rousseau, sea desde la búsqueda fuera de las instituciones eclesiales del sentimiento religioso.

JOSÉ ANTONIO GONZÁLEZ PIZARRO
Universidad Católica del Norte Antofagasta (Chile)
jagonzal@ucn.cl

Lecaros, Véronique, y Ana Lourdes Suárez, eds. *Abuse in the Latin American Church. An Evolving Crisis at the Core of Catholicism*. London: Routledge, 2024, 298 pp. ISBN: 9781032512860.

Sólo aquello que se conoce y que se emprende con valentía puede ser abordado y enfrentado con decisión. Esta convicción es lo que alienta e impulsa la investigación teológica sobre la crisis global de los abusos en el ámbito eclesial. Sobre esta cuestión se ha escrito mucho en las últimas décadas, sin duda, pero la obra que tenemos entre manos adquiere un carácter singular. Se trata del fruto de un ambicioso proyecto de investigación y de colaboración académica que, a pesar de estar publicado en inglés, se centra en analizar con detalle los peculiares contornos que esta problemática ha adquirido en Latinoamérica, continente que, como reza el título, puede considerarse el corazón del catolicismo en el mundo.

Ante una realidad tan compleja como la que nos ocupa, una única perspectiva resulta limitante. De ahí que, entre los muchos elementos que conviene destacar de este libro es la riqueza que le otorga la pluralidad de miradas y de acercamientos. Sus páginas concentran la aportación de veintidós autores, académicos de diversas disciplinas. Los diecinueve capítulos de esta extensa obra se organizan en cuatro partes diversas. La primera de ellas, compuesta por seis capítulos, consigue ofrecernos una mirada panorámica a cómo se está abordando esta cuestión eclesiálmamente en diversas naciones latinoamericanas. Si bien muchos

países quedan fuera del recorrido de estos primeros capítulos, sí que se presta atención a la situación en Argentina, Brasil, Chile, Perú, Ecuador, Bolivia, México y Uruguay, mostrando sus particularidades en el modo de vivir y de abordar los abusos en el ámbito eclesial.

La segunda parte de esta obra coral está conformada por cuatro capítulos, aquellos que van del séptimo al décimo, y concentra temáticas transversales a las situaciones de abusos. Así, se aborda los acentos propios que adquiere el clericalismo en Latinoamérica, mostrando, entre otras cosas, cómo la teología del pueblo promueve la sacralización del sacerdote y consolida el neoclericalismo y de qué manera afecta a esta problemática. El octavo capítulo plantea con valentía el modo católico de imaginar la relación con Dios, el poder y la moral sexual en cuanto sustrato de la crisis de los abusos. A la compleja cuestión del silencio se dedica el noveno capítulo, analizando la cultura del secreto y del silencio dentro de la Iglesia y mostrando cómo se recurre a ello para evitar la exposición y el escándalo. El último capítulo de esta parte presta atención a los informes internacionales sobre el abuso eclesial que se han realizado desde instancias *extraeclesiás* y cómo estos estudios hechos desde perspectivas no teológicas suponen un desafío para la Iglesia y para la misma teología.

Puesto que la mayoría de los abusos se han ocupado de aquéllos perpetrados contra menores, se ha prestado poca atención a los que se producen contra adultos y dentro de instituciones y movimientos de la Iglesia. A esta cuestión se dedica la tercera parte del libro, en la que se reúnen del capítulo undécimo al decimosexto y donde se concentran los estudios que abordan la cuestión de los abusos dentro de organizaciones eclesiales. Las narrativas de las propias víctimas son las que ayudan a presentar, en el primer capítulo de esta sección, a las religiosas como víctimas y perpetradoras, poniendo en evidencia los rasgos de una cultura abusiva. Los dos capítulos siguientes están dedicados al Sodalicio. En el primero de ellos se aborda el papel que juega la disciplina, la obediencia y las medidas punitivas como elementos configuradores de una cultura abusiva. En el segundo, por su parte, se recoge el testimonio de una víctima de esta misma institución. En él relata en primera persona las profundas heridas que genera el abuso de tipo espiritual.

El capítulo decimocuarto analiza con detención el caso Karadima en Chile, esto es, la repercusión mediática, las medidas vaticanas y sus consecuencias sociales y eclesiales. En esta parte, centrada en dinámicas abusivas producidas *ad intra* de instituciones eclesiales, no podían faltar estudios referidos las comunidades carismáticas que, por más que hayan sido fundadas en Europa, se encuentran profundamente arraigadas en Latinoamérica, así como a aquellas situaciones abusivas que se producen en el seno de las parroquias. A ambas cuestiones se dedican los dos últimos capítulos de esta sección.

La cuarta y última parte de este libro es la que más se centra en el impacto de los abusos en las víctimas y, sobre todo, en cómo restaurarlas, atender a los victimarios, y prevenir estas situaciones, ubicando cuáles son las tareas pendientes para ello en cuanto comunidad eclesial. El primero de los tres capítulos que configuran esta

sección busca mostrar la senda que una víctima debe transitar hasta convertirse en superviviente. Para ello, se familiariza al lector con el efecto de los abusos, especialmente en menores, y las características del abuso institucional. El capítulo decimoctavo se detiene en la reparación y en la justicia restaurativa, ahondando en sus definiciones y mostrando su relación con la verdad, el reconocimiento y la justicia. El último capítulo, con un fuerte carácter conclusivo, se ocupa de las respuestas, reformas y desafíos necesarios que ha de abordar la Iglesia católica. En sus páginas no sólo se hace balance de las medidas tomadas, sino también de los obstáculos de diversa índole con los que se tropieza de manera repetida. Así, se reclama decisiones necesarias y valientes que conviertan la crisis de abusos en una oportunidad de crecimiento para la Iglesia.

Estamos ante una obra de lectura obligatoria para quienes quieran ahondar en la cuestión de los abusos y de consulta inexcusable para quienes, además, se encuentran en contacto con el mundo de Latinoamericano. Eso sí, donde está la ventaja se esconde también, de manera inevitable, el inconveniente. Es innegable la repercusión internacional que implica una publicación en inglés y en una editorial de tal prestigio académico, pero este hecho también esconde la desventaja de estar escrito en una lengua ajena a la del público potencial más interesado en el contenido de esta obra coral sobre los abusos en Latinoamérica. Sería deseable y, sin duda, provechoso para la reflexión y prevención de esta lacra que otra editorial hiciera la apuesta de publicar una versión castellana, tarea que, además de rentable, suponemos sencilla, pues se trata de la lengua madre de prácticamente todos los autores. No tenemos duda de la difusión que tendría, dada la seriedad y relevancia de este estudio.

IANIRE ANGULO ORDORIKA
Facultad de Teología, Universidad Loyola Andalucía
iangulo@uloyola.es

Vanderkam, James C. *Una introducción al judaísmo temprano*. Estella: Verbo Divino, 2024, 318 pp. ISBN: 9788410630116.

En el ámbito de los estudios bíblicos cada vez se es más consciente del relevante papel que juega el complejo y plural mundo judío que se desplegó entre el siglo VI a. C. y la destrucción del Templo de Jerusalén el 70 d. C. Se trata de esa amplia franja temporal que esta obra llama *judaísmo temprano* en una traducción, poco acertada para nuestro gusto, del término *Early Judaism*, en vez de la más habitual denominación *judaísmo primitivo* o *judaísmo antiguo*. Acercarse a esta época es una exigencia para cualquiera que quiera comprender mejor la evolución del judaísmo y el caldo de cultivo en el que surgirá el cristianismo, así como para quienes pretendan abordar, con seriedad y sin huir de su complejidad, la siempre